



VENCEREMOS

EN SU ANIVERSARIO 62
www.venceremos.cu

ISSN 0864 1285. Precio: 1:00 peso.
Año LXII. No. 44. Cierre: 2:00 pm.

Viernes 23 de mayo de 2025. Año 67 de la Revolución.

ÓRGANO OFICIAL DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN GUANTÁNAMO



Vice Primer Ministro chequea programas de producción de alimentos

“Tener claridad de lo que se debe hacer en cada territorio para elevar los niveles de alimentos a la población; verificar, a diario, los indicadores que signan las producciones agropecuarias y cumplir con las metas previstas en el Plan de Soberanía Alimentaria y Educación Nutricional es prioridad uno en el país”, expresó, en Guantánamo, Jorge Luis Tapia Fonseca, vice primer ministro de la República de Cuba.

En encuentro con directivos agrícolas y otros organismos e intendentes municipales, Tapia Fonseca, acompañado por Idael Pérez Brito, ministro de la Agricultura, y las máximas autoridades políticas y gubernamentales de la provincia, chequeó los programas para la producción de alimentos y el logro del autoabastecimiento municipal, las inversiones en la agricultura, la marcha de la zafra azucarera, el perfeccionamiento del comercio y la gastronomía y la atención al Plan Turquino.

El vice primer ministro conoció de los procesos de contratación y comercialización de productos agrícolas, que como promedio superan en la provincia las 51 libras per cápita, y de la marcha de la actual campaña de primavera, con la siembra, hasta la fecha, de más de 10 mil hectáreas de las 8 mil 647 previstas, de las cuales unas 9 mil 888 por la Agricultura y 570 del grupo AzCuba, organismo llamado a lograr mejores resultados integrales en la producción de alimentos.

Aunque en sentido general se avanza en el cultivo de viandas, hortalizas y granos, persiste el déficit de unas mil 308 hectáreas por sembrar de yuca, no se cumplen los compromisos de entrega al balance del frijol que producen los campesinos de la provincia, y los municipios de El Salvador, Guantánamo, Manuel Tames y Yateras incumplen el plan de acopio del encargo estatal.

Ampliamente abordados fueron los temas del seguimiento y el destino de las producciones agropecuarias que existen en los municipios, así como el del control pecuario, para conocer el número real de animales en poder de productores independientes y las diferentes formas productivas y lograr incrementar la masa ganadera.

“Es necesario -señaló el vice primer ministro- que quienes dirigen estos procesos conozcan las potencialidades presentes en los territorios y tengan claridad de ¿a qué se dedican las tierras? ¿qué se siembra en cada Consejo Popular y demarcación? ¿cuántas formas productivas existen y cuántos productores? y ¿cuál es la estrategia para elevar los niveles de alimentos?”.

También se pasó balance a los resultados que exhibe el territorio en la agricultura urbana, suburbana y familiar, el programa de siembra de plantas proteicas, la comercialización de los productos, los encadenamientos productivos, el extensionismo agrícola y los sistemas de



Tapia Fonseca llamó a avanzar desde lo local en el Plan de Soberanía Alimentaria y Educación Nutricional.

pago y la búsqueda de incentivos para estimular a los productores.

Durante la jornada Tapia Fonseca recorrió, en el municipio de Guantánamo, la zona de Arroyo Hondo, donde intercambió con el productor Miguel Hurgado y con el joven ganadero Yusdelis Esterling, y también llegó hasta La Jabilla, donde apreció los resultados del campesino Antonio “Tony” Márquez en el programa de arroz popular y de sorgo; del cultivo de plátano extradestino

de Pedro Manuel Dorado “Chichito” y el módulo caprino y de conejos de Yunesky Dupuy Aguilar, ejemplo de mujer campesina que Tapia Fonseca llamó a “generalizar y convertir en un movimiento de mujeres empoderadas del sector agropecuario en la región”.

● Rodny ALCOLEA OLIVARES
Foto: Leonel ESCALONA FURONES

Nueva primera secretaria del Comité provincial de la UJC

El Pleno extraordinario del Comité provincial de la Unión de Jóvenes Comunistas (UJC), en Guantánamo, acordó este martes liberar a la compañera Idrialis González Turcás del cargo de primera secretaria, y en su lugar eligió a Sailin Frómeta Tito, quien se desempeñaba como política ideológica de la organización juvenil en el territorio.

En el encuentro, presidido por Zenia Lores Méndez, miembro del Buró provincial del Partido, y Gilberto González García, segundo secretario nacional de la UJC, así como representantes de los diferentes movimientos juveniles y estudiantiles, se reconoció la trayectoria de más de



“El compromiso es grande: mantener los resultados que tenemos y tratar de perfeccionarlos”, dijo Frómeta Tito.

14 años de Idrialis González dentro de la organización y los resultados alcanzados durante los dos años que estuvo al frente de la misma.

Sailin Frómeta Tito, cuenta con una trayectoria sólida de alrededor de 10 años dirigiendo en la UJC, ocupando cargos clave como primera secretaria del municipio de El Salvador, presidenta provincial de la Organización de Pioneros José Martí, y hace más de un año política ideológica del Comité Provincial, a partir de los resultados obtenidos en el cumplimiento de sus responsabilidades.

Zenia Lores Méndez, al referirse a Frómeta Tito, afirmó que tiene todas las condiciones para asumir

los compromisos que demanda el cargo, y destacó su reciente formación como cuadro político en la Universidad del Partido, donde fue la alumna integral del curso.

Agregó que esta nueva dirección podrá mantener y superar los resultados obtenidos, enfrentando los retos actuales, entre los que enumeró el completamiento de plazas vacantes en la estructura juvenil provincial, la necesidad de fortalecer la organización en los municipios con mayores complejidades y mejorar la formación y vinculación de los cuadros jóvenes.

Durante el Pleno se enfatizó la importancia de fortalecer la orga-

nización y distribución de tareas dentro del Comité Provincial, el vínculo con las bases y los comités municipales, aprovechar mejor los cursos de formación para cuadros, garantizar la incorporación de jóvenes con compromiso y capacidad, incrementar, a la vez, el dinamismo y protagonismo juvenil en consonancia con los tiempos actuales, así como mantener una política de unidad de acción, respetando la diversidad de opiniones, pero con apego a los objetivos trazados.

● Yannis RODRIGUEZ MATOS
Foto: Rudens LOCAL GUERRA

“Cojamos la seña” en la Comunicación Social

• Por Rodny **ALCOLEA OLIVARES**
Caricatura: Osva

Cualquier hecho trascendental o eventualidad que ocurra en un lugar, territorio o país debe siempre servir para evaluar cuán preparados estamos para enfrentarlo, desde nuestra posición como individuo hasta el nivel de grupo poblacional o sociedad.

La aguda contracción económica que se vive en este Archipiélago y su palpable manifestación en los bolsillos y la piel de la mayoría de los cubanos viene a reafirmar una reiterada verdad, que muchas veces los que habitamos este país no valoramos en toda su dimensión: somos un pueblo preparado en una cultura de la resistencia.

En Cuba se ha forjado, en más de seis décadas y media de Revolución en el poder, una población educada en un proceso de construcción de enseñanza colectiva, que tuvo su génesis en aquella luminosa Campaña de Alfabetización y se consolidó en todos estos años. Es un logro del proyecto social cubano que no puede ser minimizado por sus detractores de dentro y fuera de la Isla.

Imprescindible y esperada por décadas, desde el 4 de octubre de 2024 entró en vigor la Ley de Comunicación Social, normativa jurídica que en esta materia refuerza lo aprobado en la Carta Magna cubana y que, en primerísimo lugar, pretende “fortalecer la unidad del pueblo, afianzar la ideología de nuestra sociedad socialista y defender la independencia, soberanía y seguridad de la Patria”.

Así como “un aporte de mayor trascendencia en el escenario de guerra política, ideológica, económica, comunicacional y cultural que enfrenta la Revolución Cubana”.

Una ley que está llamada a socializarse entre todos y, sobre todo, a cumplirse por los decisores, quienes desde sus diferentes funciones de dirección tienen esa responsabilidad en su condición de servidores públicos. Algo que, en mi opinión, muchos cuadros y jefes de no pocas entidades olvidan y “violetan” ese compromiso de mantener informado al pueblo.

Vale preguntarse, entonces, por qué esperar tanto para sacar una nota o dar una información sobre alguna problemática, de las muchas que, a diario,



afectan a la población.

Dígase, por solo citar algunos ejemplos, la carencia de harina para el pan normado, los desabastecimientos de determinados productos, la falta de agua o de transporte o la incapacidad en la recogida de desechos sólidos que hacen, cada vez más, incrementarse los basureros en cualquier esquina de las ciudades.

En la provincia y en el país están los medios de prensa necesarios y comprometidos con informar la verdad sea cual sea; en la mayoría de los organismos y entidades existen comunicadores y los perfiles y páginas institucionales, y hay espacios diseñados para la comunicación comunitaria e interpersonal.

Por qué entonces, ante algún hecho o eventualidad, hay que esperar que corra el rumor, por demás, un fenómeno común de la comunicación humana informal que lleva implícito informaciones no siempre verídicas.

Toca a los responsables, a cualquier nivel, explicar cuán severas son las dificultades por las que atravesamos, informarlo, comunicarlo a ese pueblo que espera una explicación, y en lo posible conocer todo lo que se hace en la búsqueda de soluciones a diferentes problemáticas.

Así nos lo enseñó Fidel en “su diálogo constante con las masas, con el pueblo”, al decir del Che en *El socialismo y el hombre en Cuba*.

Estar mejor informados permitirá

siempre comprender los esfuerzos que se hacen en todos los territorios para lograr sortear limitaciones y dificultades para avanzar en el desarrollo económico y social del país.

Pero también, para concentrarnos en analizar lo conscientes y rápidos que tenemos que ser, en hacer lo que nos toca a cada cual desde nuestras responsabilidades familiares, laborales y sociales.

Es esta máxima la que la dirección del Estado y el Gobierno han llamado Pensar como país, y que también se traduce en ser ágiles en el desempeño diario de nuestras funciones y a no esperar que nos digan lo que sabemos tenemos que hacer.

Eso en buen cubano se llama coger rápido la seña, sobre todo por aquellos que tienen el deber de ver más lejos, ser previsores, pues para algo están al frente de determinadas responsabilidades.

Pero no se trata ahora de pretender la búsqueda ilógica de culpables, ni solo de ver “a ciegas” las manchas en el sol, más allá de la luz.

Lo que toca ahora es ser creativos, precisos y oportunos en nuestro diario accionar, desde la posición social que tenemos. Eso espera la Revolución de sus hijos, y en situaciones como estas no hay tiempo para las morosidades, en materia de comunicación social “cojamos la seña”.

Medios de prensa y Consejo Electoral Provincial refuerzan trabajo conjunto

La necesidad de fortalecer la comunicación y el acompañamiento mediático en los procesos electorales centró el debate del reciente intercambio entre el Consejo Electoral Provincial (CEP) de Guantánamo y representantes de la prensa local, como parte de las estrategias conjuntas de trabajo que pretenden estimular la participación ciudadana en estos procesos.

Durante el encuentro, realizado en la sede del Consejo Electoral, se evaluó la cobertura informativa de procesos anteriores y se trazaron líneas para mejorar la divulgación, garantizando transparencia y oportunidad en la información sobre las próximas elecciones y ejercicios democráticos.

Oceanía Orihuela Bigñotte, presidenta del CEP, señaló la importancia de mantener una comunicación fluida con los medios para que la población reciba información clara y precisa en cada etapa electoral, asimismo destacó el valor del

diálogo para ajustar mecanismos y atender las necesidades informativas ciudadanas.

Por su parte, directores de medios locales solicitaron un acceso más ágil a datos oficiales y a capacitaciones especializadas que profundicen en las normativas y procedimientos electorales, con el objetivo de enriquecer la calidad de sus coberturas.

Los acuerdos conjuntos incluyen la realización de talleres para la capacitación continua en temas electorales, facilitar el acceso rápido a fuentes oficiales y el contacto directo con las autoridades afines y la coordinación de campañas informativas para promover la participación ciudadana, especialmente de los más jóvenes, así como fomentar el conocimiento de la Ley 127 (Ley Electoral).

• Dairon **MARTÍNEZ TEJEDA**



Instantáneas
Duelen, pero curan

S. Martínez

Un salidero vierte sus aguas a un costado de la Universidad de Guantánamo, justo frente a las canchas deportivas de la Casa de Ciencia y Progreso, que mantiene anegada, además, una extensa área y parte del paso de transeúntes que acortan camino hacia el reparto Obrero y la zona de Confluente y noreste de la ciudad de Guantánamo, sin que, al parecer, se perciba una solución. Similar panorama se advierte en la senda derecha de la avenida Che Guevara, desde hace un tiempo, en el tramo del organopónico a unos metros de la parada de ómnibus. El líquido corre a raudales por toda la acera, impidiendo el paso peatonal... **Pagar el importe de la factura eléctrica se sabe que es una obligación ciudadana, y el cliente puede escoger la mejor opción para liquidarla a través de Enzona o Transfermóvil, desde la comodidad de la casa, y también desde las propias oficinas, pero es injusto que ante los altibajos del Sistema Eléctrico Nacional, los gestores de cobro de la Sucursal de San Justo “corten” el servicio a quienes por los consabidos problemas de conexión de la red no pudieron hacerlo en el tiempo previsto o porque muchas casas permanecían cerradas en ausencia de los inquilinos por diversos motivos, como ocurrió en la comunidad de Río Guaso...** Varias personas residentes en el popular barrio de San Justo hicieron llegar a esta redacción la siguiente inquietud. ¿Por qué la placita del aserrío, como se le conoce popularmente, no permite a los usuarios utilizar el pago virtual al hacer sus compras (como sucedió este jueves), una herramienta tan útil en tiempos en que el dinero físico escasea?, aunque reconocen con beneplácito que con bastante regularidad se abastece y con una oferta diversa de productos... **En la pasada feria agroindustrial del municipio de Guantánamo, el punto de venta de la Empresa Agroindustrial de Granos, del municipio de Niceto Pérez, anunciaba a las 9:55 de la mañana, entre otras ofertas, la venta de sal sin estar en existencia y, ante el reclamo de unos cuantos guantanameros que sugirieron al vendedor borrar ese producto del listado, este los maltrató de palabras groseramente. Actitudes como esa no deben quedar impunes, y es cuestionable que a esa hora cerca de allí no estuviera ningún inspector que tomara cartas en el asunto...** Vecinos de calle 10 Norte entre Luz Caballero y Carlos Manuel de Céspedes se quejan por la molestia que les produce convivir, desde hace meses, con un camión de carga de gran porte que permanece roto allí y dificulta la movilidad de las personas, así como la iluminación de algunas viviendas. El vehículo, perteneciente a la Empresa Lácteos Guantánamo, afirman que debería estar estacionado en un taller o parqueo apropiado para cuando decidan terminar su reparación... **La sección invita a los lectores a colaborar desde la objetividad, la transparencia y sin anonimato. Brindamos los teléfonos a través de los cuales pueden comunicarse con Instantáneas: 2132-5425 y 2132-5402; por el correo electrónico cip227@vencermos.cu o por la dirección avenida Che Guevara, Código Postal 9540 y Apartado Postal 72. Seguimos en combate por cambiar todo lo que deba ser cambiado.**

ANUNCIOS Y CLASIFICADOS

VEN Anúnciate o encuentra con nosotros lo que buscas

En nuestro servicio de Anuncios y Clasificados, con garantías de calidad en la prestación, usted, querido lector, puede promover desde casas en venta, permutas, alquileres o arrendamiento, hasta ofertas de empleo, y también de electrodomésticos, entre otras.

La presente página es ideal para tus necesidades comunicacionales: expandir tu negocio, promocionar espacios culturales o recreativos y mucho más. El dónde se publicará depende de usted, nosotros les ofrecemos la posibilidad en el periódico impreso y en plataformas digitales.

En todos los casos, la contratación del servicio dependerá del tipo de plataforma impresa o digital, de acuerdo con el interés o decisión del cliente.

Si tienes dudas, debes saber que los anuncios y clasificados son textos breves, y como recursos publicitarios en la comunicación comercial, promueven, impulsan, venden o dan a conocer marcas, productos, servicios, eventos o ideas, tanto de empresas estatales, actores económicos y personas naturales.

Pueden llevar imágenes visuales que impacten en los interesados, para que el mensaje sea percibido, comprendido, recordable y relacionable con los públicos a quienes va dirigido.

Los clasificados se reagrupan en categorías o clases, como trabajos, inmuebles, vehículos... Los propietarios pueden utilizarlos para atraer a posibles inquilinos, mientras que un servicio de limpieza los

utiliza para encontrar clientes potenciales, y las empresas para vender productos y servicios.

En tanto, la publicación de notas institucionales y las oportunidades laborales a través de la oferta de plazas se incluyen también en este tipo de servicio, por las informaciones que aportan.

Las obligaciones para contratar este servicio van en correspondencia con lo estipulado en la Ley de Comunicación Social.

Contacta con el Departamento de Comunicación, o acude a la sede de nuestro órgano de prensa, sito en avenida Che Guevara, Kilómetro 1½. Puedes hacerlo, además, a través del teléfono 5996 4728 o por el email: cip227@venceremos.cu
¡Ven, trabajemos juntos!

Mejorar el suelo es posible

PUBLICIDAD



Herramienta esencial para las mejores decisiones en relación con la producción de alimentos.

Para ampliar sus conocimientos en función del manejo adecuado y sostenible de la tierra y los cultivos, porque cuidar el suelo es cuidar la vida, la Unidad de Ciencia y Técnica de Base (UCTB) Guantánamo, del Instituto de Suelos, ofrece un paquete de servicios científico-técnicos a clientes estatales, agricultores, emprendedores, seguidores e interesados, enfocados en preservar ese recurso natural.

Esa organización empresarial, rectora en la provincia de los estudios sobre Cartografía, Clasificación y Evaluación agroproductiva de las tierras, con más de 35 años de labor investigativa, brinda asesoría en Análisis de laboratorio de suelo, plantas y agua; Elaboración de recomendaciones para el uso más racional de los suelos, y Determinación de factores limitantes, como parte de las prestaciones de ese centro científico.

El camino para incorporar más análisis de suelo, en tiempos de cambio climático, no solo es necesario, sino urgente, por ello, esta entidad, además realiza consultorías en la Conformación de esquemas de rotación de cultivos; Determinación de la fertilidad de los suelos y recomendaciones para la aplicación de fertilizantes químicos y orgánicos.

Los especialistas también proveen las bases científico-técnicas para que se apliquen las normas de conservación y manejo de este recurso a través de la solicitud de instrumentos como Estudios de salinidad; Manejo de cultivos en terrenos afectados por las sales, así como el Diseño de esquemas de conservación y mejoramiento de suelos y asesoramiento para su implementación, talleres, capacitaciones, y muchas otras decisiones clave.

Ese colectivo de ciencia y técnica radica en calle 3 Este #1158 entre Pintó y avenida Camilo Cienfuegos, Ciudad Deportiva, en la ciudad de Guantánamo, adonde se puede acudir a contratar sus servicios, o por los teléfonos 2132 3878 y 2132 5723 para recibir más información.

También ofrecen la dirección electrónica: director@suelos.gtm.minag.cu

• Foto: Tomada del Perfil de Facebook de la UCTB

Drogas: decisión personal, problema colectivo

• Por Odalis CUADRA VÁZQUEZ

"Dicen que el adolescente convulsionaba, daba tumbos, los gestos de sus manos parecían que trataba de asirse a algo para no caer, gritaba, desvariaba, se retorció... a la vista de algunos compañeros de aula, quienes en vez de irse a casa -tras salir de la escuela- tomaron otro rumbo", narra una vecina del lugar, testigo de ese lamentable suceso.

En los últimos tiempos, las redes sociales digitales reflejan, y hasta se hace viral, la triste realidad de las adicciones, y lo peor es que ahora la droga de "moda" es altamente adictiva, con mayor riesgo de intoxicación, y potencialmente peligrosa para la vida de quien la consuma: el químico.

Sobre el tema, ya se ha hablado bastante en los medios de comunicación como en la Mesa Redonda, de la Televisión Cubana, y otros espacios, donde especialistas y otros como el coronel Juan Carlos Poey Guerra, del órgano especializado de enfrentamiento antidroga, del Ministerio del Interior, alertara sobre la compleja situación del consumo de drogas a nivel mundial, y que en nuestro país, a pesar de la política mantenida de tolerancia cero a los estupefacientes, "ya ha llegado impregnada en pliegues de papel, lo que la convierte en más adictiva y letal", dijo.

Lo cierto es que desde que en Cuba se identificaron 45 tipos de cannabinoides, de los 250 que circulan globalmente en disímiles presentaciones, se ha reforzado el enfrentamiento al tráfico y consumo de esas sustancias mortíferas; se ha convocado a los sectores sociales, a la escuela, al barrio y, sobre todo, a la familia a unirse en tal empeño.

Urge que se conozca, por diferentes vías, que esas nuevas sustancias adictivas, de fácil fabricación y rápida efectividad, como los cannabinoides sintéticos, la metanfetamina, los opioides, el fentanilo... son 50 veces más potentes que la heroína y 100 veces más fuertes que la marihuana.

Sí, es una triste realidad la de los últimos tiempos con esa droga distinta, pues se trata de sustancias químicas muy peligrosas, incluso, letales a corto plazo.

Es momento de reforzar las acciones educativas y no perder de vista

que las llamadas drogas "legales", como el tabaco y el alcohol, que en muchos casos son porteras al consumo de otras como, por ejemplo, el químico.

Y digo esto porque a la vista de todos y en cualquier sitio de esta ciudad, en los alrededores de las escuelas -vestidos de uniformes escolares-, en sus propias viviendas... -y hasta delante de los padres- encontramos adolescentes que ingieren bebidas alcohólicas y fuman desmedidamente.

Esas sustancias "blandas", obviamente, no son tan letales a corto plazo como las sintéticas, pero con el tiempo son tan mortales como esas nuevas sustancias altamente adictivas.

El alcohol, por ejemplo, es responsable de los cambios conductuales, enfermedades siquiátricas, del hígado, del corazón..., y el tabaco contiene infinidad de sustancias nocivas como la nicotina con efectos psicoactivos; los alquitranes, ocasionan cáncer; el monóxido de carbono, dificulta la distribución de oxígeno a través de la sangre y afecta el sistema respiratorio, y provoca bronquitis, arritmia, taquicardia, trombosis, infarto del miocardio...

Al sector de la Salud, de conjunto con los organismos y organizaciones sociales de las comunidades, la escuela... les corresponde educar y desempolvar todas las resoluciones que prohíben que menores compren cigarrillos, fumen y consuman alcohol al libre albedrío.

Hay que seguir reforzando las acciones educativas contra ese flagelo en el más amplio sentido de la palabra, para que sobre los que las trafican le siga cayendo el peso de la ley, pues no muestran ningún respeto por la vida humana.

Aunque la decisión de consumir drogas es personal, es un problema colectivo, y a padres y tutores les toca impedir, a toda costa, que los hijos caigan en el abismo de las adicciones: ofrecer un espacio seguro y de confianza en el hogar, donde no haya cabida para el miedo y la inseguridad; transmitir valores, actitudes... de seguro, propiciarán, en un ambiente sano, crecimiento y desarrollo plenos de los individuos desde edades tempranas de la vida.



Artes Escénicas en cartelera

Sala del Guiñol Guantánamo

De martes a domingo, 9:00 am-5:00 pm: Expo *Siempre Martí*, con curaduría de Vilmeidis Bombalé, diseño de Geny Jarrosay y montaje de Emilio Jarrosay. 23, 2:00 pm: Espacio *La Edad de Oro*. Presentación de la obra *Chimpete Champata*, por el elenco del Grupo Guiñol Guantánamo. 4:00 pm: Taller para aspirantes al Instituto Superior de Arte (ISA) y a la Escuela Nacional de Arte (ENA), a cargo de Ramón Paniagua. 24 y 25, 10:00 am: Puesta en escena de la pieza *Chimpete Champata*. 28 y 30, 4:00 pm: Taller de actuación para aspirantes al ISA y a la ENA. 30, 7:00 pm: Working Progress de la obra *Manteca*, por Teatro de la Totalidad.

Reparto Obrero

Escuela Especial 14 de Junio

23, 10:00 am: Presentación de la Compañía de Variedades Circenses Carpanilla, bajo la dirección artística de Alexander Barbier.

Teatro Guaso

23, 8:30 pm: Espacio para jóvenes. Proyecto *Loco en escena*, con el elenco del referido grupo de bailes urbanos e invitados.

Centro cultural La Guantanamera

24, 9:00 pm: Espacio *La Bohemia*.

Área de las tradiciones

Loma del Chivo

25, 5:00 pm: Espacio *Bajo la ceiba*, especial en saludo al Día de África, con el Ballet Folclórico Babul e invitados, bajo la dirección artística de Ernesto Llewelyn.

Sede de Danza Fragmentada

25, 5:00 pm: Taller de percusión, a cargo de Rodelkis Barbier.

Casa de Cultura Rubén López Sabariego

26, 4:00 pm: Taller de actuación para aspirantes al ISA y a la ENA.

Cine Huambo

29, 2:00 pm: Apertura del Festival de Cine Infantil (Combinada con el Centro provincial de Cine) y la actuación de la Compañía de Variedades Circenses

Carpanilla.

Local de ensayo de Danza Libre

30, 9:00 am: Espacio *Danza Libre por dentro*.

Escuela Especial Desembarco del Granma

30, 10:00 am: Presentación artística de la obra *Enredo de payasos*, con el elenco de la Compañía Carpanilla.

Escuela Primaria José Martí (Niceto Pérez)

30, 10:00 am: Presentación de la obra *Oshosi*, por el elenco de Teatro de la Totalidad.

(Enviada por Artes Escénicas)

Guantánamo terminó tercero en puntos en el Playa Girón

El equipo de Guantánamo se llevó el tercer lugar por puntos (26), por detrás de Camagüey (31) y Sancti Spiritus (30) en la 62 edición del Campeonato Nacional de Boxeo Playa Girón, celebrado en el Palacio de los Deportes Rafael Fortún, en Camagüey.

“Estamos orgullosos de nuestros muchachos, porque dieron una buena actuación en cada uno de los combates y, a pesar de las dificultades, subimos otra vez al podio”, declaró Ramón Beltrán Domínguez, comisariado provincial de boxeo.

Los guantanameros terminaron terceros por provincias al sumar una medalla de oro, dos de plata y tres de bronce durante el evento. Uno de los momentos más destacados para la delegación se vivió en la final de los 57 kilogramos entre guantanameros: Rolando Martínez y Jonnielkis Argüelles.

Martínez se impuso por decisión unánime, en un combate que dejó buenas opiniones de ambos púgiles y de esa forma llegó a tres medallas en ese tipo de certamen, en el que había sumado dos de plata, mientras que Argüelles ostenta este subtítulo y el bronce de la edición anterior.

La otra presea de plata fue de Randy Tamayo



Guantánamo celebró otra escalada al podio.

(63.5 kg), quien cayó en la disputa de la corona ante el medallista olímpico y mundial Lázaro Álvarez. Experiencia positiva para Tamayo, quien alcanzó su primer lauro en estas instancias.

Por su parte, subieron al podio con bronce los púgiles Adonis Fabra (51 kg), debutante en este certamen a sus 18 años, así como Leoni Thomas (80 kg) y Yose Denis (92 kg).

Ese resultado para Guantánamo es inferior al alcanzado en la edición anterior donde quedaron primeros con 40 puntos, sumando dos de oro, dos de plata y cuatro de bronce, pero para el equipo es positivo ya que

se presentaron con cuatro atletas noveles, dado a las bajas de figuras claves en la edición 61.

En el cuadro de honor del evento se seleccionó al camagüeyano Mario Rodríguez Avilés como mejor entrenador, el espirituano Alejandro Claro (51 kg) como el atleta más destacado, Luca Vadilonga, de Italia, como el mejor árbitro y el mejor combate fue el pleito por el oro en los 71 kilogramos entre Jorge Cuéllar, de Sancti Spiritus, y el local Yusnier Sorsano, con la victoria para el espirituano.

• Texto y foto: José Manuel LÓPEZ BLANCO

Rolando se llevó el oro



Rolando (a la izquierda) ganó de forma unánime en todas sus presentaciones hasta coronarse campeón.

• Por J. M. L. B.
Foto: Calixto N. LLANES, de Jit

Es impresionante disfrutar de una final de un torneo boxístico entre atletas de la misma tierra, de la misma academia, así pasó en la disputa del oro por los 57 kilogramos entre los púgiles Rolando Martínez y Jonnielkis Argüelles, en la 62 edición del Torneo Playa Girón, celebrado en Camagüey.

Rolando, más experimentado que Argüelles, venció en la final, por decisión unánime, a su rival, a quien elogió al término del combate: “Me sentí muy bien, fue una experiencia positiva haber ganado ante mi compañero, que tiene muestras de calidad. Era la meta ganar y lo logramos, cumplí con el objetivo trazado por mi entrenador

y salió el resultado.

Martínez, quien ganó en sus tres presentaciones de manera unánime fue contundente en el escenario del Palacio de los Deportes Rafael Fortún, donde a base de golpes fuertes y constancia mostró su calidad. “Los profesores me indicaron la clave en los enfrentamientos, eran los golpes fuertes y la intensidad para desgastar al rival.

El joven púgil del Guaso consiguió su tercera medalla en esta instancia, en la que anteriormente sumó dos preseas plateadas. “Vine por el oro, era una espina que tenía y pude cumplirla en esta ocasión.

“Desde el primer combate se fue materializando todo lo que se realizó en los entrenamientos. Siempre el comienzo de los asaltos es un estudio de los contrarios, y de ahí poner en práctica las técnicas que te llevan a ganarlos.

“Este resultado es un premio a todos mis entrenadores, que siempre me han apoyado y han confiado en mí. Ahora a trabajar para mejorarlo y seguir dando todo para obtener nuevos éxitos”, comenta.

“El equipo está renovado con figuras jóvenes y que tienen calidad técnica en los combates. Teníamos la responsabilidad de sacar a la provincia adelante por que llegamos con el término de campeones, pero logramos un tercer lugar que nos satisface a todos”, expresa.

Ser campeón en el Playa Girón es sinónimo de prestigio y grandeza. “Es un orgullo alcanzar esta medalla, en este evento de tanto reconocimiento nacional e internacional, uno de los más importantes, y que brinda a muchos atletas la posibilidad de llegar a la preselección y equipo nacional”.

Un podio que vale mucho



Leyva Cascaret (al centro): “El resultado fue positivo para nosotros”.

• Texto y foto: J. M. L. B.

Repetir el resultado de la edición anterior era una tarea difícil, pero estar en el podio, a pesar de las dificultades, fue exitoso para el equipo guantanamero, en la recién concluida edición 62, del Campeonato Nacional Playa Girón, así lo refleja Alberto Leyva Cascaret, director técnico del equipo de boxeo del Guaso.

“Es notable el tercer lugar alcanzado por los boxeadores guantanameros con un 1-2-3, inferior al año anterior donde se alcanzó 2-2-4, pero nos gratifica estar en el podio y haber quedado terceros por puntos, con 26, además de que nos presentamos con cuatro atletas de nueva promoción, dado por las bajas notables para ese evento, como nuestros principales medallistas en la edición anterior”, comenta Leyva Cascaret, quien además revela las diferentes causas de no haber obtenido mejores resultados.

“De cara a este torneo no contábamos con todos los recursos para los entrena-

mientos, pero de una u otra forma no fue un impedimento para continuar con el trabajo y la mentalidad sobre nuestros atletas de alcanzar resultados como este, ellos cumplieron las orientaciones y mostraron en el ring todo el sacrificio y empeño de la preparación, que pudo cumplirse al 86 por ciento”, precisa.

En tres ocasiones los púgiles locales se vieron despojados de subir al podio y fueron eliminados en sus primeras presentaciones, siendo en el ring los más activos, técnica y físicamente hablando. “Fuera de lo sentimental los muchachos Yasiel Pérez (75 kg), Yoan Gaínza (71 kg) y Jonathan Medina (60 kg) se vieron mejor, pero los jueces los vieron perder de manera unánime, eso nos afectó porque ellos venían con opciones claras y no se pudo materializar el resultado.

“Por otra parte, es un premio para todo el colectivo de entrenadores que, entre nuestra selección de atletas, se escogieran a siete púgiles como Atletas de Perspectiva Inmediata (API), eso nos llena de orgullo”, expresa.

“Para nosotros la presentación de Rolando Martínez y Jonnielkis Argüelles, en los 57 kg, fue una muestra de talento por ambos púgiles y una meritoria actuación, ya que son deportistas de mucho futuro. El caso de Randy Tamayo, quien salió muy bien ante una figura como Álvarez, su plata en los 63.5 kg es un oro para nosotros. Nuestros medallistas de bronce Adonis Fabra (51 kg), Leoni Thomas (80 kg) y Yose Denis (92 kg), también mostraron un excelente nivel y es válido destacar su actuación”, agrega.

Guantánamo, con ese resultado, deja muestras de su calidad boxística tanto dentro del ring como detrás de cada entrenador, reafirmando como una cantera inagotable de talentos para la disciplina a nivel nacional.

Victor Sánchez: “Es un honor representar a la provincia y a Cuba”

• Texto y foto: J. M. L. B.

Para el profesor guantanamero Víctor Sánchez, uno de los principales entrenadores del equipo nacional de boxeo, el pugilismo cubano atraviesa por diversas dificultades, pero en el reciente Torneo Playa Girón se observó un gran potencial en las nuevas generaciones que se presentaron a la edición 62 del campeonato nacional.

La falta de medios influye en la preparación de los atletas, así lo refiere el entrenador: “El deporte ha tenido dificultades en los últimos años, que han afectado directamente el entrenamiento de nuestras figuras, pero nos satisface mucho ver, en medio de tantas limitaciones, cómo los entrenadores del país, consagrados ciento por ciento al deporte, se esmeran para sacar adelante a la provincia y la cantera del boxeo”.

“Entre otras cosas se necesita más atención. Las direcciones provinciales y nacional quisieran poder aportar más a las áreas deportivas, con materiales, implementos, pero nos afecta el acceso a la tecnología de punta, muy limitada, el asedio constante de cazatalentos a los deportistas, las lesiones de atletas que los alejan o a veces los separan definitivamente”, detalla



Victor Sánchez (a la derecha): “Es un orgullo haberme formado en Guantánamo”.

Sánchez. El desarrollo de eventos como el Playa Girón da muchas ventajas a los entrenadores para obtener futuros talentos y atletas con perspectiva inmediata. “Se dieron combates de un nivel altísimo y esa es la prueba de que el boxeo está vivo y pone de manifiesto la entrega de todos los entrenadores cubanos.

“El Playa Girón es el evento de casa donde configuramos los rankings a nivel nacional, tenemos una preselección totalmente renovada y de las primeras figuras, el 80 por ciento son deportistas jóvenes, con posibilidades objetivas de integrar el equipo nacional, este es el mejor de los es-

cenarios para reorganizar los potenciales del ranking”, apunta sobre las ventajas de este evento, y al mismo tiempo señala la presentación del equipo local.

“Guantánamo siempre presenta un equipo competitivo, incluso sin tener atletas de renombre. Figuras nuevas se entregan en el ring, eso me alegra mucho, porque el trabajo que se hace es bueno, muy bueno. Si tuviese que resumir en una palabra, es compromiso. Salí de ahí, mis orígenes son de esa tierra y he tratado de poner de manifiesto todo lo que aprendí con mis entrenadores, que para el país es una cuna de grandes profesores”, concluye.

La Milagrosa del Ruso



El Ruso, joven pleno de convicción por el trabajo agrícola, muestra la gran parición de la soya, aun y cuando su desarrollo aconteció casi totalmente en la campaña de primavera.

● **Por Jorge Luis MERENCIO CAUTÍN**
Fotos: **Leonel ESCALONA FURONES**

La Milagrosa del Ruso se llama una de las fincas campesinas con futuro más promisorio en el territorio.

Ahora, con 17 hectáreas (ha) en explotación, exhibe plantaciones de soya, plátano vianda y yuca que, por su desarrollo y rendimiento estimado, constituyen una maravilla, más bien un paradigma en la provincia.

En reconocimiento al trabajo de su dueño, el usufructuario Rodolfo Ibáñez Lambert (por su fisonomía eslava conocido por El Ruso) y de ocho trabajadores que lo acompañan en el propósito de extraerle más y mejores frutos a la tierra, pronto recibirá otras 60 ha, de las cuales más de 30 ya están desbrozadas.

Todas las áreas, las actuales y las previstas, se localizan en la zona conocida como Guanta, al este de Vilorio, en el municipio de Niceto Pérez, en suelo pardo sin carbonato, más bien plano, antes dedicado a la ganadería.

El abono natural, proveniente durante años de las excretas de las reses y restos vegetales, le proporciona alta fertilidad al suelo y un desarrollo asombroso de los cultivos, también beneficiados por el riego.

La soya, su cultivo de presentación

Ibáñez Lambert, aún siendo un productor joven, acumula experiencia como campesino, primero como productor porcino y de ganado mayor, y en los últimos años como sembrador de la tierra, especializado en los cultivos varios.

Alcanzó buenos resultados como poricultor, pero la escasez de pienso y de otros insumos para la alimentación de los animales me obligó a alejarme de esa crianza y adentrarme por completo en el surco. Un giro que también ha sido favorable, pues me encanta trabajar la tierra. Sembrar, ver crecer las plantaciones y recoger cosechas

tiene sus encantos, relata con entusiasmo y argumenta:

“La ganadería mayor no la he abandonado definitivamente, si bien vendí buena parte de los animales para dedicarme casi por entero a la tierra, todavía tengo algo más de 50 cabezas, incluyendo 27 vacas que me permiten acopiar y entregar al Estado un poco de leche”.

En los últimos meses, probablemente, El Ruso sea más conocido por la soya que ahora cosecha que por su bregar agrícola anterior. En su primera incursión con esa leguminosa asumió el riesgo de sembrarla fuera de la época óptima, que es de octubre a noviembre y lo hizo al término de la campaña de frío.

A pesar de ello, como resultado de la atención al cultivo, espera muy buena cosecha, estimada entre 6,5 y siete toneladas, las cuales se destinarán como semilla para multiplicar las siembras y alcanzar unas 120 ha en el municipio, a partir de las cinco sembradas inicialmente.

Asegura El Ruso que de esas ha previstas 20 se sembrarán en su finca en la venidera campaña de frío, donde los rendimientos deben ser aún mejores. “Yo pretendo iniciar bien temprano, casi seguro en octubre, para que el cultivo se desarrolle en los meses del año con más baja temperatura”.

Cuenta que la inexperiencia con ese frijol los condujo a sembrarlo con un marco desproporcionado entre planta y planta (70 cm), cuando lo correcto debió ser a 50 para así alcanzar mayor rendimiento y producción.

La cosecha comenzó hace unas jornadas, de forma manual, para luego beneficiarla con una máquina, ya disponible en la empresa.

El propósito final es seguir multiplicando la soya en el municipio y la provincia con destino a la alimentación animal, tercia en el diálogo Daniel Pineda Cueto, director de la Empresa Pecuaria Iván Rodríguez, a la que se

subordina La Milagrosa del Ruso.

Para multiplicar también el plátano y la yuca

El plátano y la yuca, los otros renglones que ahora crecen portentosos en la finca también tienen como objetivo la multiplicación de simientes. En el caso del primero se trata de dos ha del clon Enano guantanamero, un plátano vianda de porte bajo, que como su nombre lo indica, es oriundo de esta provincia y tiene gran aceptación entre los consumidores.

Con apenas siete meses de sembrado ya en numerosos de sus tallos comenzaron a brotar las pámpanas, ¡y qué pámpanas!, verdaderamente despampanantes, lo que augura una alta cosecha, en un corte único, pues después de éste el área se destinará a la multiplicación de semillas y, de hecho, a la creación de nuevos y más platanales.

Respecto a la yuca refiere Ibáñez Lambert que el secretario del Partido en la provincia le solicitó sembrar un área cada dos meses, a manera de establecer la llamada escalera productiva. “También nos sugirió, siempre que sea admisible, sembrarla intercalada con otros cultivos para aprovechar mejor la tierra y los recursos disponibles”.

Sui géneris distribución de la ganancia

Una forma de retribución monetaria peculiar, más bien *sui géneris*, aplica El Ruso con sus ocho trabajadores, cuatro de ellos jóvenes. El pago a ellos no es diario, ni mensual, ni anual. Es en base a un acuerdo establecido entre las partes, consistente en el cobro una vez comercializadas las cosechas.

Un análisis simple revela que eso asegura que los trabajadores atiendan con esmero los cultivos, y los protejan, pues de ello dependen sus ingresos. Allí le llaman trabajo en sociedad.

“Creo que es una manera justa de compartir el resultado de la venta de las producciones. Hasta el momento esa forma de pago nos ha dado buenos resultados, pues al ser buenas las cosechas los ingresos son elevados”,

reconoce el trabajador Romeldi Terrero Caba.

“Hasta el momento esa experiencia ha marchado bien, con seriedad, y nunca ha habido un desacuerdo. Hemos cosechado frijol, yuca, boniato, calabaza, hortalizas... y los pagos estimulan a seguir sembrando. Aquí se trabaja en armonía, en equipo, en unidad, como se hace en una buena familia”, testifica el joven campesino para junto con El Ruso encomiar el apoyo empresarial que reciben.

Dos preguntas nos restan del cuestionario, avisamos a Rodolfo: ¿Renunciaste definitivamente a la producción de carne porcina? Y, ¿A qué dedicarás, en primera instancia, las nuevas áreas que ahora se desbrozan?

“Nada de renunciar para siempre a la porcicultura. Recientemente el vice primer ministro, Jorge Luis Tapia Fonseca, nos pidió retornar a esa actividad, y Yoel Pérez García, primer secretario del Partido en la provincia, nos convocó a producir un nivel de carne de cerdo para fin de año.

“Estamos en la gestión de las precebas. Para su base alimentaria tenemos previsto sembrar unas 15 ha de sorgo-millo, con semilla proveniente del reconocido campesino Antonio Márquez, además de cultivar maíz”.

Pero se agota el tiempo para tener listos los animales para fin de año, le comento.

“Estamos apretados, pero el propósito es llevar los animales a alrededor de 100 libras, y con comida eso se logra en tres meses.

“De las áreas desbrozadas que vamos sumando a la siembra, el mayor por ciento corresponderá al plátano vianda, yuca y boniato, así como a los granos (maíz, frijol y soya). Incorporar nuevas áreas es un acontecimiento que aquí esperamos con desvelo y emoción para seguir creciendo productivamente y hacer de La Milagrosa del Ruso una maravilla de finca. Hasta ese punto no paramos”.



Con siete meses de sembrado el Enano guantanamero asoma sus primeras pámpanas, tal y como muestran Rodolfo y Romeldi (derecha).



● **Por Sandra D. BORY CASTELLANOS**
Fotos: Rudens LOCAL GUERRA

No llevan armas, pero su lucha es real. Apenas rozan los 25 años y recorren el Oriente del país como una expedición viva, desmontando con palabras el bloqueo que se nos impone desde lejos.

Entienden que la libertad no es un discurso: se defiende con los pies en el barro y las manos llenas de razones. Su edad no es excusa, sino combustible. La historia, al fin y al cabo, la han escrito siempre los jóvenes que se parecen a su tiempo.

Se les reconoce de lejos, por la forma en que hablan: dicen "Patria" sin grandilocuencia, como quien nombra la casa propia. Llevan en la voz esa mezcla de urgencia y temura que solo tienen los que creen -contra todo cinismo- que las batallas se ganan con ideas y no con balas.

Cuando algunos repiten que todo está perdido, ellos -funcionarios del Ministerio de Relaciones Exteriores- llegan para ofrecer su corazón. Saben que la soberanía se construye día a día. Y ahí están, con sus mochilas llenas de futuro, recordándonos que la esperanza -cuando es joven- no pide permiso.

Caminos al andar

Carla Arrieta de Armas lo dice sin micrófonos: "Hemos venido como parte de una expedición que se llama *Tumba el Bloqueo*, con la intención de intercambiar, fundamentalmente con los jóvenes, sobre las consecuencias de esa política". Sus palabras no resbalan; se clavan. A su lado, los otros tres miembros del cuarteto asienten.

No están aquí para dar conferencias de vitrina, sino para escuchar historias reales, de las que duelen, de las que se sienten. Insiste en que quieren "desmitificar el discurso estrellado", ese que suena a documento diplomático y no a la vida cotidiana de quien espera un medicamento que no llega.

"Es difícil lograr que los jóvenes -desde mi experiencia- se interesen en el tema y construyan la seguridad para preguntar lo que no saben, lo que les inquieta. Mucha gente decide mantenerse al margen por ser temas polémicos, pero siempre trataremos de responder, conversar e intercambiar de manera transparente en todo momento", comparte.

"Hay que hacerlo de una manera más interactiva, con intercambio. Evitar las conferencias en que hablamos y los demás simplemente escuchan. Queremos que sea un verdadero intercambio, que tengamos la oportunidad de hacernos preguntas de una manera más cercana, más entendible", comenta la joven diplomática.

A su lado, Carlos Alejandro Moreno Camejo ajusta el contexto. Analiza la situación actual de Cuba con mirada crítica pero precisa. "Esta crisis es multicausal, por supuesto, pero el bloqueo económico, comercial y financiero que impone Estados Unidos sobre Cuba es transversal a todos los problemas que sufrimos", afirma.

Enfatiza que, aunque existen múltiples factores, las sanciones estadounidenses potencian y agravan cada carencia, desde el combustible hasta las dificultades

Por senderos de la Patria



"Es difícil lograr que los jóvenes se interesen en el bloqueo, y que construyan la seguridad para preguntar lo que no saben", explica Carla.

para importar e invertir.

Indica, además, un problema clave en la percepción ciudadana: "Uno de los principales temas que tenemos hoy como juventud es que no sentimos el bloqueo identificado con nuestros problemas personales". Explica que el término se ha repetido tanto que muchos lo ven como algo abstracto, sin comprender su impacto concreto en la vida diaria.

"Nos cuesta identificarlo porque hablamos del bloqueo en singular, cuando en realidad es un conjunto complejo de normas jurídicas y disposiciones". Moreno insiste en que afecta a todos los sectores, pero al mencionarse siempre como un concepto único, se pierde dimensión de su alcance.

"El Minrex, como organismo de la administración central del Estado, había tenido experiencias donde sus funcionarios recorren el país dando conferencias de bloqueo, pero hace mucho tiempo no se realizan.

"Vamos a intentar en esta ocasión -continúa- acercarnos más y hacer mucho más potable este tema, que es netamente político, pero que tiene un impacto apacible en la sociedad.

"Esta tiene la particularidad de estar hecha por jóvenes, directamente, lo que le imprime un reto muy grande. "Los códigos comunicacionales han cambiado", reconoce. Lo dice como quien sabe que ya no basta con repetir consignas, hay que traducir el bloqueo en ejemplos que quepan en una conversación de barrio.

Uno de sus principales objetivos es llegar a los centros -estudiantiles y laborales- con alta concentración de jóvenes. "Queremos generar espacios de debate, de condena, donde la gente exprese su sentir acerca del bloqueo. Pretendemos, además, recoger historias de vida sobre personas que se hayan afectado directamente, para enriquecer el Informe que presenta Cuba anualmente en las Naciones Unidas", refiere.

Sobre su vínculo con las instituciones previstas, expresa Jonathan McKenzie Monés. "Somos dos dúos, los cuales irán hacia distintos lugares. No se trata realmente de un esquematismo, de tener una conferencia preparada, sino de que las personas se sientan en confianza para plantear sus experiencias con respecto al bloqueo. Llegaremos a universidades, a centros de

el país está buscando alternativas para sortear las dificultades".

Alega, además, sobre la labor formativa. "Están los *Talleres de Multiplicadores*, denominados así para contribuir a la formación de personas en las provincias, de manera tal que estos debates se desarrollen sistemáticamente sin necesidad de un visitante externo.

"Intentamos darles las herramientas, actualizarlos a día de hoy sobre las cuestiones fundamentales en el marco regulatorio del bloqueo y, básicamente, mantener el nexo que permita que cualquier duda o incertidumbre que pueda surgir se ventile con nosotros.

La expedición *Tumba el Bloqueo* recorrió la provincia más oriental del país con un intenso programa de actividades. Los jóvenes del Minrex realizaron barriodebates en comunidades, intercambiaron con miembros del sector campesino y sostuvieron encuentros en la Universidad de Guantánamo



Los jóvenes de la expedición *Tumba el Bloqueo*: Carlos A. Moreno Camejo, Jonathan McKenzie Monés, Alejandro Rosés Pérez y Carla Arrieta de Armas (de izquierda a derecha).

trabajo, a barrios, porque la iniciativa también parte de damos cuenta de que estamos en un momento recrudescido por la campaña de Estados Unidos contra Cuba.

"Esta Campaña tiene un componente mediático muy alto y está apuntando fundamentalmente a la juventud. Por tanto, contrarrestar ese impulso de opresión es parte uno de los objetivos de la expedición".

Alejandro Rosés Pérez lleva la voz técnica: explica que hay otros tres equipos como el suyo recorriendo el país, incluso, en la Isla de la Juventud. Su misión es clara.

"Vamos a explicar la relación entre Cuba y el vecino del norte desde sus bases históricas, para que la gente entienda por qué existe el bloqueo y cuáles son los intereses encontrados entre ambos países. Vamos a exponer, también, cuestiones que muestren -en datos- cómo se ha establecido esta política genocida en estos 60 años de historia.

"Hablaemos, también, de la actualidad de las relaciones y cuáles son las perspectivas a futuro, porque es una cuestión que está bastante trillada. Muchas veces, como país, no somos los mejores en política comunicacional y esos conceptos deben ser esclarecidos.

"Si bien buscamos incentivar en las personas determinada visión del bloqueo como una cuestión real, necesitamos que sepan que

y la de Ciencias Médicas, llevando el debate sobre las consecuencias del bloqueo a diversos sectores de la sociedad guantanamera.

El itinerario incluyó también una visita a la Brigada de la Frontera, demostrando cómo la iniciativa buscó llegar a todos los espacios donde se hace palpable el impacto del bloqueo. Esas acciones reflejaron el carácter integral de la expedición, que no se limitó a centros académicos, sino que penetró en los diferentes tejidos sociales del territorio oriental.

Los integrantes de *Tumba el Bloqueo* doblan otra esquina del mapa. Mañana será otro municipio, otra escuela, otro hospital en el que no repetirán discursos: tendrán los oídos atentos y las manos limpias de prejuicios. Cada encuentro es distinto. No importa el lugar: siempre hay alguien que al escucharlos abre los ojos, se quita una venda. Y en ese instante, la palabra deja de ser un concepto ajeno para volverse una injusticia personal.

Les pregunto si no están cansados. Sonríen. Saben que, en Cuba, cuando un joven empieza a caminar con la verdad en la mano, nunca está solo. El bloqueo quiere paredes; ellos crean puentes, plantan semillas. Y siguen.

Contigo



● *A cargo de Sandra D. BORY CASTELLANOS*

¡Hola, amigos de **Contigo**! ¿Les ha pasado que abren el clóset y sienten que "no tienen nada que ponerse", aunque esté lleno? ¿O que compran ropa nueva, pero al final siempre terminan usando las mismas?

En los años '50-'70, la moda era un "manual de instrucciones": faldas midi, trajes sastre y colores pastel dictaban las reglas. La elegancia se medía en centímetros de vuelo (mientras más anchas, mejor) y los jóvenes rebeldes usaban pantalones apretados como protesta, pero, incluso, en esa rigidez nacieron tendencias que hoy reviven: los pantalones campanas y los estampados psicodélicos fueron el primer grito de libertad.

Los '80-2000 llegaron para romper el molde: hombreras que parecían campos de fútbol, mezclas de estampados "imposibles" y colores neón llenos de brillo. La moda callejera y el lujo se dieron la mano. ¿El legado? Que todo vale si se usa con seguridad.

Hoy es un *collage* sin reglas. Lo viral y lo clásico conviven, y el poder está en personalizar. Ya no hay que seguir tendencias: se mezclan. La moda ya no es qué llevas, sino cómo lo cuentas.

Si todo esto les parece un laberinto o el presupuesto no les alcanza para renovar todo, no se preocupen. Hoy les traemos claves prácticas para vestir mejor sin gastar de más, porque el estilo no es cuestión de dinero, sino de actitud y detalles.



-Encuentra tu estilo (y no el de otros): antes de comprar algo que no les convence, pregúntense: ¿Me gusta cómo me veo con esto? ¿Me siento cómodo/a? Prueben con esto: saquen las tres prendas que más usan (pantalones, camisetas y zapatos). Ahí está su base.

-La regla de los tres colores: combinar colores parece fácil hasta que terminamos como arcoiris humano. ¿La solución? Llevar máximo tres colores por atuendo (incluyendo zapatos y accesorios). Si usan estampados, que solo una prenda los lleve (y el resto sea lisa).

-El poder de las tallas correctas: nada arruina más un vestuario que una prenda que no queda bien. Revisen que la ropa sea de sus tallas. Además, un buen sastre arregla una prenda mal cortada por menos de lo que cuesta una nueva.

-Zapatos y accesorios: pueden llevar una vestimenta sencilla, pero con zapatos limpios y un reloj o collar minimalista, parecerá premeditado.

-Menos es más: inviertan en básicos (un buen abrigo neutro, pantalones oscuros, camisas blancas). Lo demás puede ser económico: una ropa con una prenda de calidad y el resto simple, se ve caro.

-Errores que muchos cometemos: comprar por moda, no por versatilidad (ejemplo: esos zapatos "únicos" que solo combinan con un tipo de ropa) o ignorar el planchado (una camisa arrugada resta puntos, aunque sea de marca).

La moda no es seguir reglas, sino saber romperlas con elegancia. Empiecen por limpiar su clóset (¿lo usaron en el último año? Si no, dónenlo), mezclen lo que ya tienen, y recuerden: la mejor prenda es la sonrisa.



El diálogo como base para la transformación

● Por Daniel ESQUIJAROSA CEIRO
Foto: Cortesía de la entrevistada

Yaneri Núñez Rodríguez y Ramón Matos Méndez, son dos radialistas guantanameros del municipio de Imías y San Antonio del Sur, respectivamente, que recientemente obtuvieron el Premio de investigación en el Congreso de Pensamiento *Memoria Nuestra*, del Festival Mundial de Juventudes Artísticas Romerías de Mayo 2025, celebrado en Holguín.

El diálogo intercultural: una mirada desde la radio, es el título de la investigación ganadora, que atrae por su forma novedosa de ver la radio como un medio de cohesión social y con la capacidad de mediar en conflictos culturales y fomentar el respeto hacia la diversidad cultural.

“Esta investigación es parte de un diagnóstico realizado con anterioridad, donde nos percatamos que existía insuficiente promoción del diálogo intercultural en las comunidades, por lo que nos dimos a la tarea de elaborar un conjunto de acciones que dieran solución a las principales interrogantes científicas de la investigación, todo elaborado desde la radio, ya que es el medio en el que nos desempeñamos Ramón y yo”, cuenta Yaneri.

¿Qué hallazgos les parecieron sorprendentes?

Lo principal está en la opinión que nosotros asumimos que pueden tener las personas de la tercera edad con respecto a la estigmatización de los roles de género, de la religión, y de las tendencias contemporáneas. Muchas personas creen que los individuos de la tercera edad están anclados al pasado viviendo todavía con las costumbres que tenían en su época y con cierta intolerancia a las relaciones fuera de lo tradicionalmente establecido en cuanto a la orientación de los géneros.

La verdad es que ocurre todo lo contrario. Nos hemos encontrado con casos muy interesantes que han aportado una perspectiva distinta a la investigación, si bien no fueron la mayoría de los entrevistados, una parte significativa de las personas mayores, en Imías, entienden que el mundo es amplio, diverso y lo asumen como tal y, de esa forma, lo dan a entender a las nuevas generaciones que les siguen. Nos han dado a comprender que la vida es un viaje maravilloso donde la autoaceptación y la comprensión hacia los demás son clave para poder disfrutarla.

¿Cómo se aplican los resultados?

Los resultados de la investigación ya se están aplicando en Imías, mediante las acciones que le dan solución a las problemáticas planteadas, ejemplo de ello puede ser la radiodebate que se realizó el pasado 6 de mayo titulada *¿Somos diferentes?*, efectuada en la Circunscripción número 2, del Consejo



Ramón y Yaneri, investigadores convencidos del papel de la radio en la educación sociocultural de sus oyentes.

Popular La línea.

El radiodebate tuvo como objetivo promover el diálogo intercultural sobre la diversidad sexual, a través de debates abiertos y accesibles, fomentando el respeto y la comprensión entre diferentes grupos sociales. También tenemos planteado elaborar un proyecto para un programa radial dedicado a la comunidad cristiana.

¿Enfrentaron muchos desafíos?

El principal desafío que enfrentamos fue en materia de logística, en lo que tiene que ver básicamente con el momento en que trabaja la radio y nos debíamos volcar a la programación, y luego los apagones y el reto de cómo y con qué tiempo íbamos a trabajar. Sin embargo, no fue impedimento para llevar nuestra obra adelante.

Otro obstáculo era la distancia. Yo soy de Imías y Ramón es de San Antonio del Sur, por lo que se hizo más complejo a la hora de trabajar; tuvimos que usar mucho la modalidad digital, pero al final todo salió bien.

¿Hubo dudas en la viabilidad de la investigación?

En ningún momento existieron dudas de la viabilidad, ya que la investigación, como su marco de aplicación, se originan desde entornos conocidos como lo son el municipio de Imías y la emisora Radio Playita.

Nunca tuvimos duda en cuanto a la aplicación de la investigación, si un poco de incertidumbre en cuanto a enviar el trabajo a las Romerías de Mayo, ni Ramón ni yo habíamos participado antes en un evento como ese. En ese sentido hubo su momento de titubeo, primero de si aplicábamos o no. Pero ganamos y estamos agradecidos por todo lo que significa.

Pelier triunfa en la Copa Mundial de Canoa de Szeged



Pelier logró abrir bien su incursión en copas del mundo este año.

El baracoeso José Ramón Pelier brilló en la última jornada de la Copa Mundial de Canoa Sprint de Szeged 2025, celebrada en Hungría, al conquistar el título en la exigente prueba del C1 a 5 mil metros (m).

Con un crono de 23:20.97 minutos, el multimetallista guantanamero se impuso con autoridad. Relegó al español Jaime Duro (23:37.91), subcampeón mundial de piragüismo en maratón en 2022 y 2024, y al anfitrión Adolf Balázs, titular europeo de 2024, en el C1 1000 m, quienes completaron el podio con plata y bronce, respectivamente.

Aunque esa distancia no es parte del programa olímpico, Pelier demostró su excelente forma física en un certamen que reunió a más de 500 canoistas, de 44 naciones.

Con anterioridad, el antillano había competido en la prueba olímpica del C1 1000 m, en la que finalizó tercero en la final B, mostrando su versatilidad y determinación.

Guantánamo también celebró el desempeño de Yarisleidis Cirilo, meda-

lista de bronce en los Juegos Olímpicos de París 2024, quien dominó la final B del C1 200 m, con un tiempo de 50.03 segundos, superando a la china Sun Mengya (50.13) y a la representante de los Atletas Individuales Neutrales (AIN), Alina Kovaleva (50.61).

Por su parte, la también cubana Yisnoly Francesca López cerró su participación tras quedar última (51.57) en su heat semifinal del C1 200 m, y antes había protagonizado un discreto desempeño en el C2 200 m, junto a Diorgina Castillo.

Los antillanos, discípulos de los entrenadores Nelson Perales y el campeón olímpico Serguey Torres, tienen previsto participar en la segunda fase de las copas mundiales de la actual temporada, que se celebra en Poznan, Polonia, del 22 al 25 de mayo.

● Tony DÍAZ SUSAVILA, de Jit
Foto: Roberto MOREJÓN, de Jit



Ráfagas

El team Bravos de Guantánamo ganó sin contratiempos la edición 47 de la Serie provincial de Beisbol. En un lleno completo del terreno Alfonso López, de San Antonio del Sur, los muchachos del Guaso no dieron margen a las dudas y liquidaron la final en solo dos desafíos. A primera hora hubo un duelo de lanzadores entre los nacionales Fernando Sánchez y Elio Beni Ramírez, que terminó 1-0 donde los campeones anotaron su única carrera de forma inmerecida. En el juego del adiós los Bravos atacaron sin piedad al exnacional Orlenis Peña y a cuanto relevista pasó por la lomita para ganar con score final de 10-1. El juego lo ganó el espigado Jhonny K. Téllez. Ahora los pupilos de Leonel Bueno serán nuevamente los representantes de esta tierra en el Torneo Nacional de Clubes Campeones frente a los monarcas santiagueros. (Nevay Machado Rodríguez) **Guantánamo conservó el primer lugar de la llave D y se convirtió en el primer equipo en alcanzar los 20 puntos en el Torneo de Apertura de la 108 Liga Nacional de Fútbol, luego de la remontada en Holguín ante las Panteras. El descanso llegó con la ventaja de los locales, tras dianas de Yunior Martínez (3') y Luis Rolando Sosa (39'). Sin embargo, en el complementario Randy Valier logró un hat-trick, con dos penales incluidos (54', 62' y 76') para dar la victoria a los Titanes 3-2, con eso se convirtió en líder de goleo al llegar a ocho dianas, según las estadísticas de Alfonso Moncada. (Jit)** El Departamento provincial de Beisbol dio a conocer la preselección del territorio para la venidera Serie Nacional Sub-23, prevista a iniciar el próximo mes. Aparecen en la nómina cinco receptores, 10 jugadores de cuadro, ocho jardineros y 15 lanzadores para un total de 38 peloteros que estarán bajo el mando de Nala Charadán. **Receptores:** Víctor Galván (SAL), Brihan Fernández (IMI), Yurielquis López (SAL), Yankier Pérez (GTM) y Ángel Simón (GTM). **Jugadores de cuadro:** Marco A. Marcos (SAL), Jonathan Marzal (GTM), Onel de Jesús Speck (GTM), Yoliván Martínez (GTM), Yeimel Félix (GTM), Yánder Abad (SAS), Marcos O. Cobas (NPE), Jesús Martínez (CAI), Roberto Gamboa (YAT) y Oddelis Yanso (YAT). **Jardineros:** Víctor Denis (SAL), Raúl Hechavarría (GTM), Yordan Ramírez (GTM), Luis R. Sánchez (MTA), Yodelvis Caraballo (YAT), Eblis Matos (CAI), Jayron Matos (GTM) y Kevin Guzmán (MAI). **Lanzadores:** Alvaro Damián Savón (SAL), Eliobenis Ramírez (SAS), Jonny Keison Téllez (GTM), Daniel Alejandro Laffita (IMI), N. David Machado (SAS), Damián Bello (MTA), Lester Castro (IMI), Yordan Frómota (MTA), Jhon A. Nápoles (IMI), Brayan Barcelay (YAT), Jeankiel Jaca (NPE), Erislandi Cobas (SAL), Emanuel Guevara (GTM), Raudelis Coureaux (GTM) y Alexey Sánchez (GTM). (N. M. R.).

Conmemoran 130 años de la caída en combate de José Martí



La presidenta de la Asamblea Municipal del Poder Popular, de Guantánamo, recordó el entrañable paso de Martí por este territorio.

Nuevamente la Patria convocó y los guantameros rindieron homenaje a nuestro José Martí, Héroe Nacional, en el aniversario 130 de su caída en combate, en Dos Ríos, el 19 de mayo de 1895.

La actividad central de Guantánamo tuvo como escenario el céntrico parque que lleva el nombre del Apóstol, en la cabecera provincial, y fue presidida por las máximas autoridades del Partido y el Gobierno del

territorio y el municipio, representantes de las organizaciones políticas y de masas, y de la Sociedad cultural José Martí.

A rendir homenaje al más universal de los cubanos acudieron guantameros de varias generaciones y, entre ellos, los niños de centros educativos cercanos, con sus uniformes de pioneros o vestidos como los personajes de *La Edad de Oro*, entrañable revista escrita por Martí.

En el acto homenaje,

Idalena Díaz Casamayor, diputada al Parlamento cubano y presidenta de la Asamblea Municipal del Poder Popular de Guantánamo, recordó el entrañable paso de Martí por el territorio, la vigencia en estos difíciles tiempos, de su perseverancia, luchas, pensamiento y fe en la victoria, así como su legado para las nuevas generaciones.

• Texto y foto: Rodny ALCOLEA OLIVARES

Iniciará en Guantánamo Jornada Ambiental para el Desarrollo Sostenible

La V Jornada Científica Ambiental para el Desarrollo Sostenible, que este año hace énfasis en la lucha contra la contaminación por plástico, se realizará del 3 al 5 de junio en Guantánamo, bajo el auspicio de la delegación territorial del Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente.

Esta edición del evento remarcará la urgencia de abordar la crisis global de los residuos plásticos que afectan gravemente los ecosistemas. La República de Corea será el país invitado al evento, por liderar los

esfuerzos a nivel global para combatir dicha problemática.

En la Jornada se desarrollarán conferencias con diferentes temáticas científicas, dirigidas tanto al público docente como a estudiantes del Instituto Preuniversitario Vocacional de Ciencias Exactas (IPVCE) y de la Universidad de Guantánamo.

También, se hará un ciclo de conferencias cortas que tendrán lugar en el salón de conferencias, de la Plaza de la Revolución Mariana Grajales, y se abrirá un espacio en la esfera radial,

donde especialistas de las ciencias podrán dar detalles de su evento.

En el cierre de la Jornada se desarrollará el 5 de junio el acto provincial por el Día del Medio Ambiente y se planificó, además, un encuentro con sociedades científicas de estudiantes del IPVCE, y un saneamiento con activistas medioambientales en la zona del Bosque martiano, en el Consejo Popular Rubén López Sabariego.

• Daniel ESQUIJAROSA CEIRO

Se acerca el Festival de cine infantil

El Día Internacional de la Infancia y el aniversario 65 de la fundación de los Estudios de Animación, del Instituto Cubano de Arte e Industria Cinematográficos, serán las motivaciones del XXVI Festival de cine infantil *Fiesta para un príncipe enano*, que se realizará en Guantánamo del 29 de mayo al primero de junio.

La apertura del suceso cinematográfico vendrá acompañada de la actuación del grupo de variedades circenses Carpandilla, además del plato fuerte que contará con la proyección de video clips animados cubanos, en el cine Huambo.

Entre las actividades planificadas, se encuentran: la exhibición de una muestra de filmes nacionales que estarán rotando por escuelas, cines y salas de video de la provincia, que

incluirá una presentación especial de videos animados en el Palacio de Pioneros Ramón Infante y en el Hospital Pediátrico Pedro A. Pérez.

Las comunidades aledañas al centro de la ciudad se beneficiarán con el cine móvil, como es el caso de la barriada La Caoba. El espacio *SaxFilm*, con el instrumentista Víctor Tamayo, se dedicará a la interpretación de bandas sonoras de películas infantiles, desde el video-bar La esquina del cine.

La clausura del evento, en el cine Huambo, contará nuevamente con la presentación de Carpandilla, además de competencias de disfraces y exhibición de animados cubanos.

• D. E. C.

Desde la Web

Advierten sobre casos de suplantación de identidad de usuarios

La plataforma de servicio empresarial *Enzona* emitió una alerta a sus usuarios, tras recibir reportes de intentos de suplantación de identidad digital por individuos malintencionados. Señala la nota, que esos estafadores contactan a los usuarios a través de *Telegram*, solicitando información personal crítica, como claves de acceso, contraseñas de pago y datos de tarjetas. La empresa enfatizó que su equipo de soporte nunca pedirá ese tipo de información sensible y subrayó que *Telegram* no es un canal oficial para la comunicación con los usuarios. En el comunicado, *Enzona* instó a sus clientes a mantener precaución y a no compartir datos personales a través de esta aplicación. <https://www.acn.cu/medio-ambiente/advierten-sobre-ca->

sos-de-suplantacion-de-identidad-de-usuarios

Apuestan en Guantánamo por los principios de la economía circular

Como parte de las estrategias en favor del desarrollo ambiental y socioeconómico, varias entidades de la provincia asumen los principios de la economía circular, ante la urgencia, a nivel global, de aprovechar los recursos disponibles y reutilizar los residuos de diversas actividades. Un ejemplo es el sistema para recuperar los aceites usados de los desechos peligrosos, que luego se emplean en la producción de grasas conservantes, destinadas al funcionamiento de las maquinarias de los centrales azucareros del país, y también para elaborar alcohol exportable. <https://www.radioguantanamo.icrt.cu/apuesta-en-guantanamo-por-los-principios-de-la-economia-circular/>



VENCEREMOS

SÍGUENOS EN REDES SOCIALES



Fundado el 25 de julio de 1962. **Director:** Adriel Bosch Cascaret. **Subdirector editorial:** Ariel Soler Costafreda. **Subdirector administrativo:** Lorenzo Alfonso Ortiz. **Jefa de Redacción Impresa:** Marelis Iznaga Reyes. **Diseño:** Yanela Massó De la Cruz y Daniela Lores Díaz. **Corrección:** Odalis Cuadra Vázquez, Illovis Espinal Montes de Oca y Jorge L. Merencio Cautín. **Dirección:** Avenida Che Guevara, Km 1½. **Código Postal:** 95 400. **Apartado Postal:** No. 72. **Teléfonos:** 2132 5425 y 2132 5402. **Correo electrónico:** cip227@venceremos.cu **Internet:** www.venceremos.cu **Impresión:** Empresa Gráfica General José Miró Argenter, de Holguín. Certificado: NC ISO 9001:2008